

林業技術センター情報

木材の燃焼と

難燃剤の難燃効果

林業研究部 花ヶ崎 裕洋

はじめに

広島県立総合技術研究所林業技術センターでは、木材の不燃化処理技術に関する研究に取り組んでおります。また、平成22年度から「不燃化等高機能化木材加工技術研究会」を開催しており、多数の企業の方々に参加して頂いております。参加いただきありがとうございました。

になります。

ラジカルトラップについて簡単に説明させて頂きます。原子や分子の軌道電子は通常、二つずつ対になって存在しています。この状態に燃焼による熱が加わると、同じ軌道に一つしか電子（不対電子）が存在しない状態になります。この一つしか電子が存在しない状態をラジカル状態と言います。このラジカル状態ですが、非常に不安定な状態で、安定に存在している近くの共有電子対に関与し、自らと同じラジカル状態にしてしまった性質があります。この性質により、ラジカル状態が同じ状態を作り出す連鎖反応を引き起こし燃焼（酸化反応）が起こっていきます。そしてラジカルトラップですが、このラジカル状態をある種の原子や分子が反応する（捕まえる）ことにより、活性状態から不活性状態に変化させ、燃焼を抑制する効果のことを言います。

層) 形成が主な難燃メカニズムと考えられています。チャ一(炭化層)の形成による難燃効果は、簡単に言いますと、不完全燃焼による難燃効果について説明させて頂きまます。チャ一(炭化層)の形成による難燃素を遮断し、それ以上燃焼(酸化反応)が起こらないようにする難燃メカニズムのことです。リン系難燃剤は、燃え残つた炭が表面に堆積するのを手助けする働きがあります。この働きは、化学的に説明すると、リン原子が結合の手を多く持つことに由来していると考えることができます。

・無機系難燃剤

無機系難燃剤には、水和金属化合物とガラス系難燃剤があります。水和金属化合物には、水酸化マグネシウム、水酸化アルミニウムなどがありますが、難燃効果は、チャ一(炭化層)の形成と脱水による吸熱が主な難燃メカニズムとなります。リン原子と同じく、水和金属化合物に含まれる原子は結合の手が多く、チャ一(炭化層)を形成しやすく、無機複合炭化層による断熱効果があると考えられています。次に脱水による吸熱ですが、水酸化マグネシウム、水酸化アルミニウムは、熱を吸收しながら分解する性質があります。水和金属化合物は、このとき水分子を脱離しますが、この脱離した水分子も吸熱して燃焼を遲らせる効果

層）形成が主な難燃メカニズムと考えられています。チャード（炭化層）の形成による難燃効果について説明させて頂きま
す。チャード（炭化層）の形成による難燃効果は、簡単に言いますと、不完全燃焼で燃え残った炭を表面に堆積させて、酸素を遮断し、それ以上燃焼（酸化反応）が起こらないようにする難燃メカニズムのことです。リン系難燃剤は、燃え残った炭が表面上に堆積するのを手助けする働きがあります。この働きは、化学的に説明すると、リン原子が結合の手を多く持つことに由来していると考えることがで
きます。

があります。ただし、この脱水による吸収される熱量は、それほど大きいものではないため、水和金属化合物の難燃効果は他の難燃剤に比べ効果が弱く、難燃剤としては配合量を多くしなければならなく指摘されています。

難燃剤と木材への利用

参考文献

(社)日本木材加工技術協会
これでわかる難燃化技術
西澤仁 工業調査会
木材科学講座4 化学
城代進・鮫島一彦 海青社